

# PARTIDO POPULAR SOCIALISTA

## 8 de marzo de 2025



### Día internacional de la mujer trabajadora

### Sin mujeres no hay democracia



Álvaro Obregón 185, Roma Nte., Alcaldía Cuauhtémoc, 06700 Ciudad de México, CDMX.

**L**a lucha por los derechos de las mujeres ha sido larga y difícil. La primera ola del feminismo ilustrado se registró en la época de la Revolución Francesa que era portadora de una ideología igualitaria, nacionalista y por nuevas condiciones de trabajo, surgido a partir de la Revolución Industrial.

Una de las primeras mujeres defensoras de los derechos de la mujer y autora de los “Derechos de la mujer y la ciudadanía”, fue María Gouze Olimpe de Gouges, quien, en el año de 1791, mediante un escrito demandaba que las mujeres pudieran tener los mismos derechos civiles que los hombres. El tribunal de la Revolución ordenó que fuera guillotizada.

Muchas mujeres en todo el mundo han luchado a lo largo de la historia por sus derechos como en Nueva York, donde en 1857 un grupo de mujeres trabajadoras textiles protestó por las míseras condiciones laborales y exigiendo un recorte del horario de trabajo, así como poner fin al trabajo infantil.

Ese grupo de mujeres exigía remediar las malas condiciones laborales, porque al patrón capitalista sólo le interesaban sus ganancias, explotando el trabajo femenino y no daba a las trabajadoras garantías en la salud, el descanso y un salario de acuerdo a lo que producían.

Como otro ejemplo, debido a las míseras condiciones de trabajo en 1911, al incendiarse en Nueva York una fábrica, murieron quemadas 123 mujeres inmigrantes jóvenes y 23 varones.

En Europa también se registraron en diversos momentos movilizaciones de mujeres obreras por mejorar las condiciones de trabajo, pues en la lucha revolucionaria por cambiar al mundo, las mujeres obreras, teniendo peores condiciones de trabajo que las de los hombres, nunca dejaron de luchar por sus derechos que nadie les iba a obsequiar, sino que tenían que ser conquistados.

En estos movimientos las revolucionarias Clara Zetkin y Rosa Luxemburgo tuvieron un papel fundamental en la movilización de las mujeres. Levantaron la bandera del ideal revolucionario de la lucha por la liberación de las mujeres, y como se menciona en una cita: “las mujeres están totalmente convencidas de que su emancipación no es una cuestión aislada. Saben claramente que esta cuestión en la sociedad actual no puede ser resuelta sin una transformación básica de la sociedad. **La emancipación de las mujeres, así como el de toda la humanidad, solo ocurrirá en el marco de la emancipación del trabajo del capital. Sólo en una sociedad socialista las mujeres, al igual que los trabajadores, alcanzarán sus plenos derechos**”.

Las mujeres burguesas se manifestaban entonces por la demanda limitada del derecho al voto en igualdad a los varones. Las mujeres obreras socialistas, en cambio, buscaban no únicamente el derecho al voto, sino la igualdad de condiciones económicas que los hombres para impulsar la Revolución y cambiar el orden social.

Rosa Luxemburgo proponía una revolución pacífica con educación en lugar de fusiles. Pensó que la revolución liberaría a las mujeres, exigiendo la igualdad con respeto a los hombres, y se uniría a Clara Zetkin en sus ideales que resultaban molestos para la burguesía y los nobles de derecha.

Las mujeres trabajadoras continuamos en la lucha para lograr mejores condiciones de trabajo en igualdad que los hombres, por mejores

salarios, por elevar el nivel de vida de los trabajadores, hombres y mujeres, por el derecho a la educación, por lograr menos horas de trabajo, por disponer de tiempo para cuidar a los hijos. Hoy sigue habiendo desigualdad en la educación, muchas mujeres sólo tienen un trabajo informal y muchas sin derecho a la salud, además de que no se disponen de suficientes guarderías para sus hijos; hay discriminación principalmente en las mujeres campesinas e indígenas, quienes por necesidad emigran a las ciudades en busca de empleo.

**Aunque en 1975 la ONU proclamó la declaración de que el 8 de marzo se celebrara “El Día Internacional de la Mujer” se silenció desde allí mismo el origen revolucionario de esa lucha que ha ido cambiando su significado por intereses comerciales impuestos por los capitalistas.**



No se debe olvidar que el día Internacional fue propuesto por primera vez por

Clara Zetkin, representante socialista alemana en la Conferencia de Mujeres Socialistas, celebrada en Copenhague en 1910.

La lucha por la igualdad de las mujeres es vista ahora en el contexto de la amplia lucha por el desarrollo económico y social y por la Paz mundial.

Y es imposible olvidar que, en nuestro país, en la lucha por la reivindicación de la mujer, han estado presentes las ideas orientadoras del Maestro Vicente Lombardo Toledano quien escribió la obra orientadora “Sin Mujeres No Hay Democracia”.

**El Partido Popular Socialista se une a la celebración combativa y revolucionaria junto a las mujeres que luchan por mejores condiciones de vida en todos los aspectos, junto a las mujeres que luchan por la Paz y contra la guerra.**

Ciudad de México 8 de marzo de 2025